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宁波棋坛佳话
80后姐弟棋手
包家恩、包佳美

在宁波围棋圈子里，业余6段棋手包家恩
是一个特别神奇的存在：6岁学围棋，12岁获得
宁波市“证券杯”围棋比赛冠军，曾在宁波市围
棋霸王赛中连续八年夺冠。可鲜为人知的是，
他的陪练是大他两岁的姐姐包佳美。包佳美
当年也达到了围棋业余3段的水平，并曾获得
市运会围棋青少年组女子冠军。成年后，姐弟
组合曾多次在市运会成年组包揽男、女冠军，
在宁波围棋圈传为佳话。

有意思的是，姐弟俩现在从事的都是教育
行业，不同的是姐姐包佳美成了中学的科学老
师，弟弟包家恩创办了青少年围棋培训机构，
成了一名围棋“布道者”。

一前一后 姐弟俩迈入黑白世界

相爱相杀 姐弟俩常为围棋较劲

就在小小的棋桌上，包家恩和包佳美
用黑白棋子构建出变化无穷、丰富多彩的
少年时光。

对于包氏姐弟来说，他们放学后最大
的乐趣是做围棋死活题。“死活题是古往今
来的围棋高手在实战中提炼出来的棋型，
具有很高的练习价值。死活题可以提高小
棋手对棋形的敏锐程度，可以提高围棋水
平。”包家恩说，他们姐弟俩经常以考倒对
方为乐。在潜移默化中，两人都打下了扎
实的基本功。“这就是两个人一起学的好
处，因为有比较，就有相互激励的过程。”姐
弟俩进步很快，当年两人一起参加宁波市
运会青少年组比赛，包佳美夺得女子组冠
军，包家恩拿下男子组亚军。几年后，他们
又一起进入宁波市运会成年组比赛，包揽
了市运会成年组男、女冠军。

论输赢的话，包家恩常常是赢家。“我
姐姐比我晚学两个月，一开始其实两个人的

棋艺相差比较大。我记得第一次我们下棋，
我让了她25子，结果还是我赢了。”但包佳
美的接受能力很强，她从俱乐部最低的水
平，慢慢成长为宁波市最顶尖的少年女子棋
手。”包家恩笑着说，自己有一次差点“栽”在
姐姐手上，“在一次比赛中，差一点就输了，
我姐姐当时很照顾我，让了我一子，最后还
是我赢了，现在想起来挺有意思。”

通过下围棋，包家恩也接受到了挫折
教育。在他印象中，自己曾因为输棋哭过
一次。”那次比赛我以为自己赢定了，但上
完洗手间回来，被对手命令式地打吃了一
下，就随便下了一个，没想到被对手吃掉，
结果输了。那次觉得特别委屈，回家大哭
了一场。”他说，这样的经历也给他上了生
动的一堂课：围棋要讲究大局观，每一步、
每一招都不容有失，否则全盘皆输。他的
性格和思考方式，也在棋盘胜负锤炼中逐
渐改变。
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围棋的标准棋盘是横线19路、纵线19
路，看上去不大，然而具体的变化却是一个
庞大的天文数字。有的人计算过，大约是
3的361次方，所以古人有句话叫“千古无
同局”。那么怎么样才能学好围棋？包家
恩说学好围棋关键要做到两件事：坚持和
动脑。

姐弟俩都学围棋，家里的长辈意见一
度出现过分歧，担心花在围棋上的时间太
多会影响学业。但在包爸爸的坚持下，姐
弟俩的学棋之路没有中断。不过因为学业
的压力，进入中学之后，包佳美下棋的时间
少了，直到大学后，才慢慢捡回围棋这一业
余爱好。而弟弟包家恩一直浸淫在围棋世
界里。自1994年夺得宁波市比赛冠军后，
包家恩在宁波业余围棋界称霸多年，曾在
宁波市围棋霸王赛中连续八年夺冠。因
此，就知名度而言，包家恩的名气要比姐姐
包佳美大得多。

大学毕业后，姐弟俩不约而同地选择
了教育行业。姐姐包佳美成了中学的科学

老师，计算机专业的包家恩在IT行业闯荡
一年后，转头开始青少年围棋培训。“也是
非常偶然的机会，有朋友提出要我给他的
孩子上小课。上着上着，我发现教人下棋
原来这么有成就感。”2006年，包家恩创办
了包家恩棋类俱乐部。经过12年的深耕
细作，俱乐部已培养出职业棋手两人，业余
5段棋手上百名，学员累计获得省级以上
冠军近百次，市级冠军一百六十多次。一
个个少儿围棋冠军从这里走出来，棋类俱
乐部成为名副其实的冠军摇篮。俱乐部和
十几家学校、幼儿园都有合作关系，每年义
务普及的围棋人口达500余人。目前，包
家恩的女儿和包佳美的儿子也都在俱乐部
学棋，两个小朋友都是宁波少儿围棋的佼
佼者。

值得一提的是，在2015年的宁波市第
十七届运动会大众体育部围棋比赛中，包
佳美和包家恩姐弟在时隔多年后，再次包
揽成年女子和男子冠军。这在当年，一时
被传为佳话。

不约而同 姐弟俩都入了教育行业

围棋被认为是世界上最复杂的棋盘游戏，包氏姐弟
是在谁的影响下，迈入了这一片黑白世界？“家里没有人
会下围棋，我第一次摸到棋子，是在小学二年级的寒假
班。”虽说是小学二年级，但包家恩当时只有6岁。他从
小对数字很敏感，上小学前，已经熟练掌握了加减乘除。
他是班里的小不点，也是坐不住的皮大王。说也奇怪，当
一张棋盘、黑白两种棋子摆在他面前时，包家恩竟然能静
下心坐下来。“围棋的黑白之道，与数字变化相通。看起
来是很简单的游戏，实际上变化无穷，这可能是围棋吸引
我的很大一部分原因。”

在上世纪八十年代，是“棋圣”聂卫平风头最猛的时
候。“围棋寒假班是我们班的体育老师开办的，他是聂卫
平的超级粉丝。我在他的班上上了两个月的课，他就把
我推荐到市青少年宫。”渐渐地，他对围棋的兴趣不断地
被激发。包家恩在青少年宫上围棋课后，姐姐包佳美成
了陪练。姐弟俩经常一前一后坐在包爸爸的自行车上，
三人行色匆匆赶往市青少年宫，这一学就是好几年。

在学习围棋的过程中，除了姐弟俩自身的勤奋、努
力，还与他们的家庭教育密不可分。不会下围棋的包爸
爸，为了培养自己的两个孩子，可谓是煞费苦心。“老师上
课的时候，我爸爸会在旁边速记，回家后再考我们。”包佳
美说，正是爸爸的坚持，才让他们在围棋这条路上越走越
远。“记得有一个下雪天，我爸带着我们两个照样去学
棋。快到教室时自行车一打滑，三个人都摔了下来，黑白
棋子掉了一地。”
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